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8_B0_88_E5_BE_8B_E5_c122_483671.htm ?? 近些年，越来越多

的人热衷于从事律师职业，但律师受社会尊重的程度却没有

与律师数量的增长成正比。因为有不少律师为获取经济利益

而放弃精神追求，自毁了形象。律师队伍的良莠不齐，也使

得许多律师事务所存在着不和谐的音符。如何树立律师和律

师事务所良好的社会形象，或许是具有相同价值观念的同行

们所共同关心的话题。我虽然没有成功的经验，但愿意浅谈

心得和体会，期望与业内外朋友交流。?? 我以为，律师事务

所的形象工程建设不可忽视以下因素：??一、建立并强化形

象建设的主流意识?? 一个律师事务所具有什么样的理念和发

展思路，取决于该所的主流意识。而主流意识也即合伙人整

体认同的发展思路。假定一个所的合伙人注重整体形象建设

，那么这些人首先是十分注重自身形象及合作氛围的。否则

，不可能形成一种主流意识。我们常看到在一些律师事务所

，合伙人的品行、理念及思路存在很大差异，虽可能基于某

种共同利益而走到一起，但不可能长期良性地发展。有位律

师说得好：“做人的和做人的在一起，挣钱的和挣钱的在一

起”。正所谓“物以类聚、人以群分”。有共同的价值观念

和精神追求自然不难营造出和谐的主旋律。我十分推崇云南

袁野律师事务所的所训：“我们所从事的不仅仅是一种谋生

的手段、更是一项正义的事业、公理的事业、良心的事业和

超越的事业。”我认为这不是口号和空谈，这就是我们中国

律师应有的追求和理念，应该成为我们律师事务所的主流意



识。?? 当然，仅凭相同的价值取向和事业追求，并不能解决

合作中不断出现的各种问题，尤其在律师服务越来越商品化

的今天。毕竟十个指头有长短，个人之间有差别。想形成合

力，必须打破各自为阵的传统利益分配机制。合伙人应当不

在乎吃亏。事实上，在你舍弃利益的同时，你收获的是合作

带来的充实和强大的感觉。?? 除去利益，沟通和对话同样不

可或缺。家庭成员尚且需要沟通和理解，以防淡漠疏远，何

况工作伙伴?律师们大多睿智犀利，又大都较为自信自负，你

是我非似乎不易衡量，但自我批评或许是一剂沟通的良方。

假定我们真诚地审视了自己、坦白了自己、批评了自己，这

种折射会让大家都平静而坦诚面对，透明的交流让彼此感觉

轻松，让合作者更亲近。?? 引进人才最高也是唯一的标准，

应当是“志同道合”。我不禁又想起了袁野律师事务所曾经

在《云南政法报》上刊出的题为“寻找革命同志”的招聘广

告。在我看来，革命同志大有人在，只是真的需要寻找。在

寻找的过程中，可能需要耐得住寂寞，可能要经历痛苦的取

舍。因为不少同志可能在相当长的时间内，不能为所里带来

经济效益，而律师事务所却要为他们提供必要的生存条件和

发展空间；与此相反，也有不少年轻的后生，潜力很大，创

收可观，只是价值观与所里的主流意识相去甚远。这种舍弃

，往往也要痛下决心。?? 合伙人也好，聘用律师也罢，靠进

步的主流意识联结在一起，突出主流，弘扬主流，即为良好

的整体形象大厦奠定了坚实的基础。??二、认清树立良好形

象的标准?? 2000年9月版的《中国律师》杂志上，刊登了总编

千古洲对广东省司法厅长王旭东的访谈录。文中称王厅长曾

经对广东律师提出了树立良好社会形象的六个标准：热情端



庄的仪表、品行高尚的职业道德、敬岗爱业的奉献精神、追

求正义的社会责任感、高超熟练的业务技巧和精明干练的处

世方法。我十分认同这位领导对律师形象的总结概括，我们

需要用实际行动去诠释：?? 1．塑造良好的第一印象 律师在常

人看来，是文化人、社会人，应该有一定的品位和档次。我

们每天都在接触着新的人物和事物，映入别人眼帘的首先是

我们的外在形象：言谈举止、衣着服饰、神态气质⋯⋯这些

元素构成了社会对律师的第一印象和评价。无论你如何博学

多才，假定你给人的第一印象是失败的，那么，你即已失去

了完美。所以律师事务所的精神文明建设是一项系统而又细

致的工程，细致到要推广普通话，要训练律师的礼仪和风度

，要统一服装或确定基调，要恰当“包装”以提高品位⋯⋯

很难想象，在中国加入WTO后的今天，精神萎靡不振的律师

，散沙一般的律师事务所，如何能取信于客户?如何能更多地

吸引客户?如何能吸引高层次的客户??? 2．练就坚实的业务功

底 律师事务所靠提供法律服务生存和发展，服务质量的优劣

在很大程度上取决于整体业务水平的高低。律师整体业务水

平的提高，除了个人的勤奋外，律师事务所学术气氛的影响

和带动至关重要。所里应当调动律师们的学习积极性，调集

所有有价值的业务素材，调遣所有律师的智慧，共同学习，

共同研讨，共同提高，资源共享。这对于律师的业务成长来

说，的确是捷径。不妨经常对年轻律师的业务能力诸如出庭

表现进行观摩和评析，也不妨在所内组织专题辩论，让大家

普遍认识到提高业务素质的紧迫性和必要性，使大家暗练内

功，力争上游。在这个过程中，老律师既是辅导员，也是新

学员。一方面要用自己的经验去影响帮助年轻人，另一方面



也是逆水行舟、不进则退，只有不断学习，才不至于落伍。

其实，律师这个职业根本没有老本可吃，因为立法速度很快

、经济发展很快、社会变化很快、知识更新得更快⋯⋯只有

共同不断地学习和提高，才能使一个所整体辐射出强劲的业

务实力和发展势头。这是一个律师事务所是否具有竞争力以

及能否持续发展的关键。?? 3．让职业道德成为日常习惯 当一

个律师事务所牢固树立了正确的人生观和价值观的时候，忠

于事实、忠于法律，恪尽职守、热情服务，就成为律师的日

常行为准则。但即使这样，仍需防微杜渐。因为在社会风气

及司法环境尚不尽人意的目前，有太多的不良因素在困扰和

诱惑着律师们。居安思危，时刻要有忧患意识。事务所应该

及时通报行业内外的违纪违法事例，分析成因，警钟长鸣，

防患未然。前一时期领导干部搞“三讲”，有不少人真正触

及了灵魂。我们新发展律师事务所借机召开了一次民主生活

会，每个人坦率深刻地剖析和检查了自己，大家竟然普遍感

觉思想得到一次升华。自律固然重要，但监督必不可少。注

意倾听和了解律师职业道德和服务质量的反馈，加强社会监

督机制，能有效地保障队伍的纯洁。走出去，请进来，回访

当事人是一种有效的手段。?? 4．弘扬人文团队精神 ?ヂ墒ο

喽杂谄渌?职业来说，独力性较强。多年的单打独斗让不少律

师感觉心无归属。其实，无论哪一个行业，人际间都需要相

互支持、相互关怀、相互依存。归属感是不少律师的精神需

要。前些年我有一次去某顾问单位，看到全体员工为迎国庆

正在排练大合唱，不禁驻足观看，内心有些羡慕。因为在我

看来，他们有集体活动，有归属感。而我们做律师的，在充

分享受弹性工作带来的自由的同时，也使心情变得漂泊动荡



。所以，营造良好的人际关系，弘扬温馨的人文精神，其实

是多数律师都渴望的。作为管理者，合伙人责无旁贷。繁忙

的工作之余，尽量组织些集体活动，无论是运动、出游还是

聚餐，大家的热情都在彼此影响和传递，这种凝聚的状态让

我们体会到事务所是个家，同事就是兄弟姐妹。谁遇到困难

和挫折，大家给予帮助和安慰；谁有了荣誉和成绩，会得到

及时的肯定和鼓励。主任、合伙人和律师之间，应当有充分

的信任全力的支持和真诚的维护，不应有等级观和距离感。

这种人文环境和团队精神，是队伍稳定的重要纽带，也是协

同作战、提升整体竞争力的动力所在。 5．参与社会、热心

公益 律师在服务于社会的同时，即是在承担相应的社会责任

。但律师事务所对社会而言，仅有职业的参与是不够的，还

应该广泛地参与其他社会活动，承担更多的社会责任，树立

良好的社会形象。在我们已经解决了生存和温饱问题之后，

我们应该力所能及地支持公益事业，例如捐助失学的儿童，

为灾民奉献爱心等。当然，捐资不是唯一的途径，义务普法

、法律援助、公益活动⋯⋯都是律师事务所参与社会、展示

整体形象、塑造优良品牌的机会。有付出总有回报，社会效

益往往比经济效益更有助于律师事务所良好形象的树立。?? 6

．全面进步、不断发展 真正的好律师应当具备良好的综合素

质。除了有过硬的政治思想和较强的业务功底外，还要兼备

许多方面的能力。例如与人交往的能力、解决问题的能力、

克服困难的能力等等。记得一位老师讲过：律师应当具备政

治家的敏锐，外交家的风度，演讲家的口才，文学家的笔墨

⋯⋯这是律师的最佳形象。或许我们中的不少人终生难以成

为大家，但这是目标、是方向。一个律师事务所，应该树立



这样的目标，让律师们全面训练自己，提高综合素质，追求

更大发展。?? 回首律师事业的发展历程，我们尝尽了奋斗的

艰辛和苦涩；面对律师业发展壮大的今天，我们体验到从未

有过的自豪和快乐；针对律师行业的形象危机，我们感到忧

虑和不安。WTO为中国律师业带来了机遇和挑战，树立良好

的整体形象，已经刻不容缓。让我们从自我做起，从现在做

起。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请

访问 www.100test.com 


